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香港文匯報訊 本報獲悉，近日中聯辦宣文部郝

鐵川部長與部分通識科老師和大學生座談了十八

大，並即席回答了大家的一些提問。下面是部分

對話內容。

大學生A：謝謝部長的講解。請問部長對未來中央在維

護內地憲法權威方面有什麼看法？

郝鐵川：對如何維護憲法的權威，我可以向您介紹一下
習近平總書記去年12月4日在首都各界紀念現行憲法公布
施行30周年大會上的講話。他說，中國憲法是符合國情、
符合實際、符合時代發展要求的好憲法。
他在充分肯定多年來中國在實施憲法方面所取得的成績

的同時，也指出了憲法實施中存在的不足，主要是：保證
憲法實施的監督機制和具體制度還不健全，有法不依、執
法不嚴、違法不究現象在一些地方和部門依然存在；關係
人民群眾切身利益的執法司法問題還比較突出；一些公職
人員濫用職權、失職瀆職、執法犯法甚至徇私枉法嚴重損
害國家法制權威；公民包括一些領導幹部的憲法意識還有
待進一步提高。習近平表示，對這些問題，中央將高度重
視，切實加以解決。
今後怎樣加強憲法實施呢？習近平談了四點看法。第

一，堅定不移走中國特色社會主義政治發展道路。堅持黨
的領導、人民當家作主、依法治國這三者的有機統一，以
保證人民當家作主為根本，以增強黨和國家活力、調動人
民積極性為目標，擴大社會主義民主，發展社會主義政治
文明。按照憲法確立的民主集中制原則、國家政權體制和
活動準則，實行人民代表大會統一行使國家權力，實行決
策權、執行權、監督權既有合理分工又有相互協調。

第二，落實依法治國基本方略，加快建設社會主義法治
國家。全國人大及其常委會要加強重點領域立法，通過完
備的法律推動憲法實施；同時要擔負起憲法和法律監督職
責，加強對憲法和法律實施情況的監督檢查，健全監督機
制和程序，堅決糾正違憲違法行為。
第三，堅持人民主體地位，切實保障公民享有權利和履

行義務。要依法公正對待人民群眾的訴求，努力讓人民群
眾在每一個司法案件中都能感受到公平正義，決不能讓不
公正的審判傷害人民群眾感情、損害人民群眾權益。要在
全社會牢固樹立憲法和法律的權威，使人民群眾認識到憲
法不僅是全體公民必須遵循的行為規範，而且是保障公民
權利的法律武器。要把憲法教育作為黨員幹部教育的重要
內容，使各級領導幹部和國家機關工作人員樹立忠於憲
法、遵守憲法、維護憲法的自覺意識。　

用權受監督 失職要問責 違法要追究

第四，更加注重改進黨的領導方式和執政方式。領導幹
部要提高運用法治思維和法治方式深化改革、推動發展、
化解矛盾、維護穩定能力，努力推動形成辦事依法、遇事
找法、解決問題用法、化解矛盾靠法的良好法治環境。我
們要健全權力運行制約和監督體系，有權必有責，用權受
監督，失職要問責，違法要追究，保證人民賦予的權力始
終用來為人民謀利益。
我覺得，要真正弄懂習近平的這段話，首先要有寬廣的

胸懷，樹立文明多元化、條條大道通羅馬、各處鄉村各處
例的理念，承認中國特色社會主義制度是人類多元政治文
明中的一元，西方政治制度也只是多元政治文明中的一元
或數元，不同的政治文明要互相借鑒、和而不同，而不是
黨同伐異；其次要清楚看到中國憲政雖然沒有照搬西方某
一個國家的模式，但也吸納了對國家權力要實行以權力制
約權力、以權利規範權力等當今憲政的基本原理。總之，
高度重視人類憲政的基本原理，積極借鑒西方的憲政經
驗，努力完善中國特色的憲政制度，這是多年來中央政府
的一貫立場。
大學生B：新領導班子上任後，內地媒體對於反貪腐新

聞的報道會否有所放鬆？

郝鐵川：多年來中央政府從來都鼓勵、尊重、保護媒體
參與反腐敗實踐。這次十八大報告再次強調指出要「加強
黨內監督、民主監督、法律監督、輿論監督，讓人民監督
權力，讓權力在陽光下運行」。善待媒體已成為許多內地
官員的共識。
大學生C：維穩是否就代表要壓倒一切的反對聲音，難

道不應該讓民眾能自由地把不滿的聲音宣洩出來？在實現

民主之前，是否應享有言論自由？

言論自由表達都要守法

郝鐵川：中央政府從來沒有主張過為了維穩，就要壓制
公民言論自由的權利。十八大報告特別強調要「提高領導
幹部運用法治思維和法治方式深化改革、推動發展、化解
矛盾、維護穩定能力」，要「暢通和規範群眾訴求表達、
利益協調、權益保障渠道」。現在都進入「自媒體」時代
了，言論自由表達的技術設施日新月異，聰明人都知道
「疏導」勝於「堵塞」。當然任何言論自由的表達都要遵守
法律，法律是自由的邊界。現代法治既反對專制主義，也
反對無政府主義。

維穩保人權非對立 可相互促進

維穩和保障人權不是對立關係，而是相互促進的關係。
社會穩定是法制民主人權實現的前提，若是亂世則不會有
民主法治人權的正常運行。一般來說，保持社會穩定是絕
大多數公民實現人權的需要。中央政府從未主張維穩可以
不在乎某個具體公民的權利訴求和權利救濟。在此我再引
述一下習近平的話：「要依法公正對待人民群眾的訴求，
努力讓人民群眾在每一個司法案件中都能感受到公平正
義，決不能讓不公正的審判傷害人民群眾感情、損害人民
群眾權益。」
言論自由和維護社會穩定責任在世界各國都是並行不悖

的。記得美國有一個判例，規定大家在電影院裡看電影
時，如果你故意高叫「 火了」，引發場內混亂，是要負
刑事責任的。
老師D：中國有很多美麗的地方都是很偏僻和貧窮的，

這就引伸了一個問題，當一個地方生態環境保留得很完善

時，那裡的經濟發展就會受到一定影響，因為發展一個地

方的經濟，必定會對當地生態帶來破壞，兩者之間怎麼能

取得平衡呢？

郝鐵川：世界各國大都是通過「抽肥補瘦」的財政轉移
支付制度和公平的市場交易手段兩種辦法來解決的。十八
大報告提出「保護生態環境必須依靠制度」，因此要「建
立反映市場供求和資源稀缺程度、體現生態價值和代際補
償的資源使用制度和生態補償制度」。政府可通過財政轉
移支付和專項補貼確保生態保護地區的公民能夠享受到其
他地方可以享受的公共服務，過上體面的生活。生態保護
地區通過公平的市場交易規則取得轉讓資源的合理報酬。
謝謝大家的提問！有機會再交流！ (註：小題為編者所加)

■郝鐵川強調言論自由表達都要守法。 資料圖片

香港文匯報訊（(記者 鄭治祖）

香港著名文學家梁秉鈞(也斯)於日
前去世。民政事務局局長曾德成昨
日在其網上專欄中撰文，讚揚梁秉
鈞生前馳譽香港以至世界文壇，並
大力推動藝術教育和文化交流，對
他在創作盛年離世深感惋惜，又預
告香港將舉辦連串活動，包括展覽
及講座等，體現梁秉鈞在香港，以
至向世界推廣香港文學的遺願。
曾德成昨日在其網上專欄《局長

隨筆》以「讓也斯的筆觸廣傳」為
題撰文，指香港是一個小地方，但
「在一個小地方，只要能鑽進去，
也可以從小宇宙中找到大天地」：
「梁秉鈞的寫作，過人之處是既能
鑽進去，又能走出來，既深且廣地
下工夫。他眼界開闊，著述豐富，
涉獵領域廣泛，而又處處展現香港
的本土特色，可說是戰後以來香港
文壇一位有代表性的作家。他以中
文和英文寫作，一些作品還被翻譯
成其他文字，走出香港，贏得本地
以至海外的讚譽。」
他續說，梁秉鈞為了推廣文學，

積極參與社會活動；不但在香港推
廣，還向世界推廣。他曾任香港藝
術發展局藝術顧問10年之久，並為
本地不少文學組織及項目擔任顧
問，經常參與海外和本地的文藝交

流活動：2010年世界博覽會期間，他應康
樂及文化事務署邀請，到香港在上海舉辦
的美術展覽現場，與龔志成、梅卓燕一
起，表演詩歌朗誦、音樂演奏和舞蹈3種藝
術的綜合展示。2012年利物浦展雙年展，
他亦應邀以3組詩作，回應展出的3件香港
藝術作品，擴闊參觀者的想像空間。

中央圖書館展出書籍手稿
為紀念梁秉鈞，也為了體現他推廣香港

文學的遺願，香港中央圖書館的香港文學
資料室，初定由1月18日(本周五)至2月28日
其間，以《告別人間滋味》為題，展出梁
秉鈞的書籍和手稿，並將於3月推出網頁，
包括有網上展覽《食物有情－非常食家也
斯》，及他的文學講座錄音，包括作品《普
羅旺斯的漢詩》的朗讀等。1月26日，圖書
館與香港教育學院人文學院合辦講座，題
為《也斯與香港文學》。
同時，康文署香港藝術館今年會舉行利

物浦回應展，展出也斯的回應詩，藝術推
廣辦事處亦計劃於明年初在也斯逝世1周年
舉辦「文學+越界展覽」，以視覺藝術展示
也斯的文學創作。

—郝鐵川與通識科老師和大學生座談十八大
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玉林企業借香港進軍海外

近年來，玉柴確立了「卓越品質，國際玉柴」的
經營思想，大力開拓海外市場，立志把自身建

設成為大型跨國企業集團，而香港市場則是玉柴進
軍海外市場的重要戰略基地。2009年玉柴歐4柴油發
動機成功打入香港市場是玉柴海外市場戰略的第一
步，據悉，今年玉柴將目光瞄準香港公交車市場，
以進一步拓展海外市場。

玉柴先瞄準港公交車市場

玉柴海外事業部副總經理梁冰表示，香港市場採
用歐盟認證，不少海外市場，包括東南亞地區均參

考香港市場的用車情況，考慮選用產品。
玉柴在香港市場的表現，將對其他海外市
場產生輻射影響，有助於玉柴海外市場戰略的推
進。「哪天我們的產品在香港普遍的時候，打入歐
美、日本市場也就輕而易舉了。」

民企均視港為重要中轉站

玉林自古商貿發達，商業文化濃厚，除了玉柴這
樣的國有大型企業之外，玉林的民營企業也發展成
為廣西的標杆，形成一批知名品牌，如三環陶瓷、
富英皮革等。依靠玉林左鄰粵港澳、前臨東盟的區

位優勢，以三環和富英為代表的成功民企，依托香
港作為中轉站，不斷拓展其海外市場。
富英皮革總經理龐富英介紹，「自東盟貿易區建

立之後，我們開始轉向東盟市場的開發，而香港則
是富英皮革打入東盟甚至是世界各地重要的中轉
站、展銷站」。富英皮革的產品95%銷往香港、意大
利、西班牙、荷蘭、美國、法國、印度等地。據中
國皮革協會統計，富英公司已成為皮革王國意大利
的主要皮革供應商之一。

香港文匯報訊（記者曾萍、孫娟 廣西報道）玉林地處廣西廣東過渡地帶，左鄰

粵港澳，前臨廣西臨海和東盟地區，東臨湛江港口群，背靠西南、中南經濟腹

地。隨 中國-東盟自由貿易區的建成，玉林從經濟版圖的邊緣走向中心，成為進

軍粵港澳和東盟的「橋頭堡」。憑借這樣的區位優勢，玉林企業紛紛借力香港，進

一步開拓海外市場。玉柴集團海外事業部副總經理梁冰表示，今年玉柴將目光瞄

準香港的公交車發動機市場；而帶頭民營企業富英皮革、三環陶瓷的掌門人均表

示，將通過香港這個中轉站，進一步將產品銷售延伸至海外。

貴州擬建核心鈦產業群

東風去年銷307萬輛車
穩居行業第二

奉節打造「中國橙都」

香港文匯報訊（記者李昌鴻、實習記者黎玉嬌深

圳報道）由羊城晚報、南方廣播影視傳媒和廣東電
視台等主辦的「2012十大經濟風雲人物」評選頒獎
典禮近日在廣州舉行。創維集團總裁楊東文榮獲
「風雲人物」稱號。省政協副主席徐尚武、省委宣傳
部常務副部長楊健等出席典禮並為風雲人物頒獎。

在家電產業寒冬領創維創佳績

主辦方為楊東文給出的獲獎理由是，「實現有線
電視、通訊、互聯網於一體的三網融合業務，樹立
了創維作為國產視聽領域領軍品牌的重要地位」。無
論是3D、還是超高清，創維都是行業內最先推出新
品的企業。2012年中國家電產業遭遇寒冬，但本土

彩電龍頭企業創維卻在楊東文的領導下，交出上市12年以來
最亮麗的半年報，營業額較2011年同期大幅上升25.4%，淨利
潤較2011年同期大幅上升27.4%。楊東文認為抓住國內城鎮化
和日系在全球衰退的機會，中國彩電產業無論在國內還是國
際上都能有更加搶眼的表現。不僅如此，創維看準了電視大
屏化的消費趨勢，有意識地提高大屏產品的佔比。對此，楊
東文解釋道，創維之所以能夠保持行業最高的毛利率，就在
於創維率先發新品的策略和高端產品佔比的提升。
十大經濟風雲人物的評選活動是廣東省最高規格、權威和

公益的評選，已成為具有全國影響力的著名活動品牌。
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香港文匯報訊（實習記者 梁珊珊、通訊員 張玲 武漢報道）

東風汽車（0489）母公司東風公司發佈的業績快報顯示，
2012年東風公司共銷售汽車307.8萬輛，其中銷售乘用車245.5
萬輛，同比增長5.42%，銷售商用車62.3萬輛，繼續保持歷史
最好水平，銷售規模穩居行業第二。
雖然受到汽車行業「微增長」和釣魚島事件影響，2012

年，東風共銷售自主品牌汽車112.1萬輛，自主品牌商用車實
現銷售60.6萬輛，自主品牌乘用車銷量增幅高出行業20個百分
點，其中，東風風神、東風風行、東風鄭州日產等東風品牌
乘用車實現銷售42.8萬輛，同比增長7.67%；東風裕隆納智
捷、東風日產啟辰、東風本田思銘等其他自主品牌乘用車實
現銷售8.7萬輛。東風公司全年海外出口8萬輛。

香港文匯報訊（記者 楊毅 重慶報道）

重慶奉節縣委宣傳部部長吳宗發日前在
2013年奉節臍橙推介會上表示，奉節正全
力打造「中國橙都」，到2020年，奉節臍
橙總產量將達到50萬噸，不僅成為全國最
大的晚熟臍橙基地，臍橙綜合銷售收入也
將突破25億元（人民幣，下同）。

2020年臍橙銷售可逾25億

據了解，奉節臍橙種植可上溯到兩千多
年前，2004年獲得「中華名果」稱號，目
前是全球八大臍橙特產生態區之一。吳宗
發介紹，近年來奉節大力推進臍橙產業基
地建設，2012年全縣臍橙種植面積達到28
萬畝，產量20萬噸，產值8億元；2020
年，奉節臍橙產量將達到50萬噸，綜合銷
售收入可達25億元以上，同時可接待生態
旅遊人數50萬人，並能新增勞動就業4萬
人以上。

據了解，市場上正規渠道售出的奉節臍
橙都有「防偽標識」，通過箱標、果標，
不僅可以準確辨別臍橙是特級果、一級
果，甚至可以追溯水果的來源，確保消費
者購買到貨真價實的奉節臍橙。吳宗發介
紹，即將上市的臍橙將進軍香港市場，春
節前香港市民便能品嚐到正宗的晚熟臍
橙。

香港文匯報訊（記者 虎靜 貴陽報道）記者日前從貴州省科技廳獲
悉，國內最大的海綿鈦產地貴州將通過構建鈦產業技術創新聯盟等，
重點發展金屬鈦、鈦合金及製品、鈦化學品及循環經濟產業等，建設
具有核心競爭力的鈦產業群。
據介紹，貴州將加快提升自主創新能力，突破一批核心關鍵技術，

以保持金屬鈦的競爭優勢。重點圍繞航空航天、化工、生物醫用等領
域發展的需求，加快「航空級鈦合金關鍵技術研究」、「大飛機發動機
用鈦合金關鍵結構件製造技術」等項目的實施。還將致力於形成海綿
鈦副產品、鈦酸鹽功能材料及高品質鈦白粉的規模生產，提高鈦產業
整體經濟效益。

2020年產業總值將超60億
根據規劃，到2015年，貴州海綿鈦、電子級高純鈦和航空航天鈦合

金零部件的年產量，將分別達到3萬噸、1000噸和600噸。到2020年，
實現鈦酸鹽等精細化工系列產品的規模生產，鈦化學品及循環經濟產
業總產值將超過60億元人民幣。
鈦及鈦合金是重要的戰略金屬材料，鈦產業的主要產品有鈦原料、

金屬鈦等，海綿鈦是金屬鈦的一種，也是鈦工業生產中的最主要原
料。鈦製品主要應用於化工、航空航天、電力、船舶等領域。2011年，
我國鈦消費總量接近5萬噸。貴州作為國內最大的海綿鈦產地，2011年
產能達到3.4萬噸，產量1.5萬噸，分別佔全國的26%和23%以上。

■創維集團總

裁楊東文榮獲

「風雲人物」

稱號。

■臍橙成為奉節主導產業，創造了「一株

樹養活三十萬人」的奇跡。

■香港市場成為玉林企業進軍海外市場的重要戰略基地。


